

CENTRO DE LA UNIÓN

REVISTA QUINCENAL DE LITERATURA, CIENCIAS Y NOTICIAS

Año II.

PRECIOS DE SUSCRICIÓN
Crevillente, un mes 15 céntos.
Fuera, id. 20 id.
Número suelto, . . . 10 id.

Crevillente 1.º de Febrero de 1890.

No se admiten suscripciones por menos de tres meses.
La correspondencia al Administrador, Aequia, 12.

Núm. 22.

ADVERTENCIA

Los señores suscritores de provincias que no hayan renovado la suscripción, se servirán renovarla, ó de consiguiente dejará de mandarse el periódico.

Para hacer la renovación por medio del corresponsal ó por sellos al Administrador.

UNA CONFERENCIA EN EL CASINO

En la noche de ayer tuvimos especial gusto en concurrir á la brillante conferencia que dió en el Casino de esta villa nuestro estimado amigo y paisano D. José Mas y Mas; versando sobre la *Teoría de la tierra y el esférico terrestre considerado como ser vivo*. Con facilidad en el lenguaje, profundidad de conocimientos y abundancia de citas en tan curiosa materia estuvimos escuchando con verdadero placer por espacio de hora y media que duró ésta: terminada la cual fué aplaudido y felicitado calorosamente nuestro predicho amigo, que sale hoy para Madrid.

Sentimo en primer lugar que la precipitación con que se anunció tan amena conferencia privará á muchos socios del especial gusto que hubieran tenido en oírlo, y en segundo, el que en ciencia de tanto interés como es la geología, omitiera por completo el exponer las épocas, edades y tiempo necesario para producirse ciertas transformaciones por no herir susceptibilidades religiosas, como nos previno. Una cosa análoga observamos también en la primera conferencia con que nos honró hace tres años al desenvolver el tema la Civilización árabe en España. Prescindir de ciertos hechos unas veces y omitir en otras consideraciones capitales, necesarias siempre para comprobar las verdades de la ciencia tanto

históricas como geológica: esto permitamos el Sr. Mas lo digamos ha sido impropio en todos tiempos aun en los crueles y bárbaros del terror inquisitorial que esclavizó y amordazó á aquella.

Si las fuentes ó los autores donde haya aprendido ese caudal de conocimientos que posee nuestro estimado amigo le hubieran oído dicha salvedad de seguro que le censurarían con más dureza que nosotros.

¿No comprende el Sr. Mas en su claro talento que la mayor parte de las ciencias estarían en embrión si los hombres estudiosos y las verdades científicas hubieran tenido que amoldarse, hubieran guardado esos escrúpulos, esos respetos indebidos por las instituciones políticas y religiosas de sus tiempos?

Nos despedimos de tan caro amigo diciéndole y aconsejándole, que el hombre debe tener el valor de sus creencias y de sus convicciones en todas partes sean estas de la índole que se quiera. Los hechos históricos y las verdades científicas deben decirse á todos con sinceridad, sin ambages ni rodeos, tal cual son, tal cual el hombre las siente y las concibe, hieran lo que hieran y maten lo que maten: las verdades históricas y científicas, en fin, deben manifestarse por todos y en todas partes con la misma naturalidad y desnudez que el gran pintor Rubens nos presenta sus cuadros con esas hermosas y rubicundas jóvenes que vemos en los Museos Nacionales á la expectación de todo el mundo.

IGNACIO PASTOR.

ECOS DE MADRID

La palabra crisis ha sido repetida durante los pasados días por diez y siete millones de españoles.

Hablo de la crisis política—podría

hacerlo de la monetaria ó de otra de las que atraviesa el país.

Los ánimos preocupados con la salud pública, dejaron de estarlo para ocuparse de algo de más actualidad. De la salud de S. M., de la situación del gobierno presidido por el señor Sagasta.

Los hombres del partido liberal están desacordes, lo que uno cree convenientemente el otro nó,—puede decirse que no se entienden y el no entenderse fué causa de que el Sr. Sagasta presentase la dimisión del puesto que tantos ambicionan. Designado nuevamente para formar un ministerio de conciliación no lo consigue, y es encargado de hacerlo el Presidente del Congreso el señor Alonso Martínez que despues de pasar dos días con sus respectivas noches intentándolo sale como el negro del sermón.... digo, peor, con un ataque gástrico.

En vista de que no hay quien rijá nuestros destinos, pues aunque los conservadores quieren, el país no los desea, es encargado nuevamente el Sr. Sagasta que logre que sus siguientes compañeros acepten las siguientes carteras.

Presidencia, Sagasta.

Estado, Vega Armijo.

Gracia y Justicia, Puigecerver.

Gobernación, Capdepón.

Guerra, Bermúdez Reina.

Marina, Romero.

Hacienda, Egulíor.

Fomento, Veragua, y

Ultramar, Becerra.

Jurando el pasado día 21 ante S. M. y el Sr. Canalejas ex-ministro de Gracia y Justicia como Notario mayor del reino.

Despues de política lo que más priva son los toros—más, teniendo un ministro ganadero—el no ser temporada me impide hablar de ellos, lo haré de música dando á los aficionados las siguientes noticias.

* *

CENTRO DE LA UNIÓN

Orfeo.— Ópera de Cristóbal Gluck, representada en el teatro Real la noche del 8.—Ciento diez y siete años hace fué puesta en escena por primera vez en el teatro de Viena, y casi ciento que no se representa en Madrid. El argumento de la obra tomado de las Geórgicas de Virgilio es el siguiente: Euridice esposa de Orfeo huyendo de las amorosas acechanzas de Aristeo es mordida en un pie por una serpiente venenosa oculta entre la hierba. Euridice muere de la herida y su muerte es llorada por su esposo, montes y ríos, ninfas y oríadas.

Aparece el Amor y dice á Orfeo que, compadecido Júpiter de su justo dolor, le permite bajar al averno en busca de su esposa, á condición de no mirarla hasta salvar los límites de aquella mansión.—Orfeo se conduce en busca de su amada que le devuelve un coro de ninfas, marchando con ella sin mirarla. Poco tiempo puede resistir tal tentación que paga viéndola caer desvanecida y expirante.

El Amor vuelve á la vida á Euridice y su vuelta y la de Orfeo es festejada.

Los artistas dieron una prueba más de sus facultades estando todos á gran altura, y siendo muy aplaudidos. También fueron llamados á escena los señores Bussato y Bonardi autores de las cinco decoraciones.

Posteriormente y en el mismo teatro se ha representado *Papá Martín*, ópera que no ha sido aceptada, y que dicen no volverá á ponerse en escena.

*
**

Anoche se estrenó en el teatro Español el drama titulado *La Verja cerrada*, cuya acción se desarrolla en Burgos en el siglo XIV. La premura del tiempo me impide entrar en detalles.

Nota triste.—acabo de saber la muerte del actor D. Mariano Fernandez, justamente sentida por cuantos le conocían. Descanse en paz.

UZEID.

Madrid 21 Enero 1890.

LA INDUSTRIA CREVILLENTINA

CREVILLENTE, la villa madre de la industria esterera, el pueblo que de tan antiguo surte al resto de la madre patria de tan útil preservativo contra los rigores de la fría estación en la

temporada de invierno, y los sofocantes de la de verano, vé decaer su industria, decaimiento digno de tenerse en cuenta tratándose de la vida de un pueblo, tratándose de su riqueza.

¿A qué es debido el difícil estado por qué atraviesa Crevillente? Esta es la pregunta que se hacen sus vecinos y á la que no es difícil contestar. La importación de alfombras (y decimos importación, porque pocas son las fabricadas en la Península) es la que nos perjudica, es la que nos hace la guerra, es la que debemos combatir, combatir por los medios que están á nuestro alcance.

Introduzcamos en la industria esterera los adelantos que nos legan los mecánicos, auxiliémonos de tan importante rama científica del progreso humano y habremos dado un paso que maldecirá la rutina pero que mejorará la situación, y de no mejorarla no nos cabrá el remordimiento de no haberlo intentado.

Las clases jornaleras son las más resentidas con la actual situación que de prolongarse dará lugar á serios conflictos locales y á la emigración.

¡Crevillentinos! vencer la inercia que se ha apoderado de vosotros, del pueblo industrial, no dejéis que la desidia se arraigue en vuestros organismos y con la fé en el porvenir y la esperanza en el corazón, comencad la obra de regeneración de la esterería.

¿Volverá Crevillente á ser una de las primeras villas fabriles del reino de Valencia? Queda la respuesta á la consideración de sus residentes.

ANTONIO TORRES.

Madrid 21 Enero 1890.

CARTA DE ELCHE

Elche 20 Enero de 1890.

Me querido Director: La velada científico-literaria verificada en el Colegio de 2.^a enseñanza de esta ciudad ha sido uno de los acontecimientos más notables de la semana. Debidamente invitados por un atento B. L. M. del Director y Profesores de aquel centro de educación é instrucción, tuvimos el gusto de asistir á un acto que revistió solemnidad estremada. Lo más selecto de la sociedad ilicitana llenaba por completo los salones del Colegio adornados con senci-

llez elegante y profusamente iluminados. El acto dió principio á las seis con un himno, letra del Director del establecimiento y música de uno de los dos Profesores de solfeo y piano que cuenta el Colegio; y fué cantado con precisión exacta por los alumnos internos, terminado el cual la fantasía de la ópera *Juana de Arco* fué ejecutada á violín y piano por los Sres. Antón, D. Pascual y D. Fernando y por el señor Javaloyes. Tanto los jóvenes cantores como los Profesores que uno y otro número ejecutaron merecieron justísimos aplausos.

Uno de los más jóvenes alumnos, era el encargado de indicar los puntos que estaban señalados en el programa de la velada y el tercero fué un elegante discurso perfectamente dicho por el alumno de quinto año D. Pedro Martínez Grau, cuyo asunto era: *Preliminares sobre el estudio de la electricidad*. El joven orador dió pruebas inequívocas de lo que será en el día de mañana, toda vez que á la perfecta manera en el decir unía una serenidad admirable. La doctrina que sostuvo haciendo ver el progreso á que la ciencia en nuestros días ha llegado, indicaba que el objeto de su disertación era preparar los materiales para otra que vendría á ser el complemento del tema que sostenía, el que con galana frase, nunca bien ponderada, tuvo suspenso al distinguido auditorio por espacio de bastante tiempo; sintiendo todos que tan pronto terminara. El joven disertante fué calorosamente aplaudido.

Los acordes del violín y piano interpretaron la fantasía *Stefania* de un modo tal que el aplauso justísimo premió ejecución tan acabada.

El joven alumno de tercer año don José Aliaga Ballesteros, hizo una reseña detallada de las *Guerras Pánicas* á cuya disertación hicieron algunas explanaciones los alumnos internos, el primero D. Manuel Polo Candela hizo ver con frase correcta y entonación vehemente la importancia de Cartago como nación, señalando las causas de su destrucción, é indicando la grandeza de España en un poético período que fué frenéticamente aplaudido, diciendo, que los españoles enseñaron al mundo á sucumbir como héroes y no entregarse como cobardes. El joven

D. José Alberto Candela Polo, hizo el análisis de la caída de la república cartaginesa señalando como causas el haber obrado el pueblo cartaginés contra la vocación que le era propia, y describiendo con imágenes poéticas, el acto de la destrucción de la orgullosa ciudad capital de la república. Dada la edad de los disertantes creeráse exagerado si decimos que la entonación y manera de acentuar dió vida á un cuadro tan elegantemente descrito; pero no exageramos porque no nos gusta de mera palabrería que en el día de mañana pudiera afrontarnos.

Tres poesías se leyeron á continuación: una *La Virtud*, que leyó el alumno permanente del Colegio D. Manuel Pomares Ruiz, que fué muy felicitado: otra *La Mujer*, leída por el primer disertante D. Pedro Martínez: en ella se hacia la pintura más acabada de la influencia que la mujer ejerce en la sociedad y la dignidad que esta alcanzó en la virgen María. La tercera fué leída por el Director del Colegio, y su tema fué *La Iglesia Católica*. Si los límites de esta carta lo permitieran, con gusto insertaría las tres poesías, para que se conociera la imparcialidad del juicio unánimemente formado acerca del indiscutible mérito literario de las tres composiciones.

Una disertación sobre *La Inmortalidad del Alma*, lógica, razonable y convincente por la fuerza de sus argumentos fué pronunciada por el alumno interno D. Manuel Soriano Gonzales. Este acto presentó la novedad de que le arguyeran en forma silogística dos alumnos condiscípulos suyos D. Luis Martínez García y D. Antonio Rico Peral. Este acto resultó de un matiz encantador por la precisión en el ataque y refutación de los jóvenes polemistas que con soltura singular manejaban el arte de la dialéctica.

El Presidente del acto cedió la palabra al Director del Colegio, que la maestría y facilidad en el decir que el acostumbra, hizo un resumen de la conferencia y terminó dando las gracias á cuantos habían asistido aquel acto, presentando á la consideración de todos que el acto de asistir á la conferencia era y sería un estímulo para que los jóvenes estudiantes perseveraran constantes en el camino de la aplica-

ción, y á éstos los exitó á seguir con gusto el camino emprendido, y á que anheláran alcanzar el premio que á la terminación de la carrera les está señalado.

Rato de recreo y de soláz pasamos en aquel sitio donde las dos horas de su duración nos parecieron breves minutos; acudiendo á nuestra mente los pasados de color de rosa, rejuvenciéndonos con aquellos niños, justa esperanza de la nueva generación. Mil felicitaciones á D. Sebastián Ruiz digno é ilustrado Director de aquel establecimiento de enseñanza, y á sus no menos dignos é ilustrados profesores, que con un celo más propio del padre, sabensacar de sus discípulos inmenso partido, predisponiéndoles con la celebración de estas fiestas de la enseñanza á estimularlos, forzando sus dotes y aplicaciones, al recibir los aplausos y la benevolencia de la ilustrada sociedad ilicitana, que les alienta con su presencia en estos actos. Que éstos se repitan con alguna frecuencia, que á buen seguro su digno Director recogerá la recompensa á que es merecedor al ver bendecido su nombre un día por esa juventud por quien se desvela y por los padres que con su confianza le confiaron la educación de sus hijos en esa edad en que tanto necesitan una buena y sana educación.

En el último número de su publicación he leído la infausta nueva que participa á sus lectores de la muerte de nuestro paisano y colaborador don Cándido Federico Guillen, la que me ha impresionado tristemente ya por la irreparable pérdida del antiguo condiscípulo y amigo á quien profesaba cariñoso afecto, como la de haber perdido nuestro pueblo natal una de sus más justas esperanzas, tan encarecido como se halla de hijos estudiosos y doctos, que le den nombre y prez. Reciba su familia mi sentido pésame, y que le sirva de consuelo en tan duro trance, las palabras cariñosas y de encomio que le dirigen sus amigos y paisanos en recuerdo á sus talentos y bondades.

La gripe no ha dejado también de hacernos su visita, habiendo sido uno de los primeros atacados el ilustrado y

recto juez de instrucción de este partido D. Natalio Gumiel, el que ha tenido que guardar cama por espacio de quince días. Los casos han menudeado por espacio de un mes y siguen, sin que hasta el presente su invasión sea lo que en otros puntos que han tenido consternados al vecindario, ni mucho menos, sus efectos han pasado de un ligero constipado que hacen guardar á lo más uno ó dos días cama.

Me dispensará de la estensión que le he dado á esta carta, y se repite su afectísimo y S. S.

CAYETANO MARTINEZ.

NOTICIAS

Se nos ha participado que nuestro distinguido amigo y paisano D. Cayetano Martínez Mas, Perito Agrónomo en ejercicio en la vecina ciudad de Elche, tiene proyectado enlace con la bella ilicitana D.^{ña} Margarita Gomis, hija del Sr. Presidente de la mina de este término titulada del barranco fuerte.

Deseamos que la noticia se confirme y felicitamos á la par á nuestro digno colaborador.

Hemos sabido con verdadera satisfacción que el actual Ayuntamiento proyecta realizar la construcción de una nueva Casa-Capitular, que reuna las comodidades necesarias para dicha Corporación, Juzgado Municipal, Correos, Telégrafos y las cárceles de esta villa: sobre estas llamamos especialmente la atención de las Autoridades, pues causa dolor el ver ese *inmundo cuchitril* que sirve hoy de morada á todos los que por desgracia tengan forzosamente que permanecer encerrados en él aunque sea por breves horas.

Segun se dice, semejante proyecto tropieza en la dificultad de no encontrar local en el centro de la población, que es en donde á todas luces y por todos conceptos debe de construirse ese conjunto de servicios municipales.

Se ha pensado por algunos en levantarlo en el patio del Salitre; pero este además de ser propiedad de particulares, cuyos paraderos se ignoran, es sin duda una cosa desahellada el construir tan importantes oficinas en uno de los extremos de esta localidad, condenando á una población tan numerosa como esta y por cientos de años á tener que acudir diariamente á cuantos servicios tenga necesidad de llevar en aquellas. El lugar más apropiado y más céntrico es seguramente la parte alta del Lavadero, utilizable y de

gran valor, con una de las casas abya-centes, hoy de fácil adquisición.

No es nuestro objeto más que indicar la idea. Estúdiense por quienes corresponda con la imparcialidad debida; deliberese con la reflexión que merece asunto de tanta trascendencia; y se verá que es muy oportuna y realizable en la presente ocasión; mayormente hallándose al frente de este Ayuntamiento Alcaldes jóvenes, inteligentes y emprendedores de cuya entereza y energía tenemos derecho á esperar, ver realizar verdaderas ó importantes mejoras, que son de imperiosa necesidad en este pueblo.

Ha fallecido en Sevilla el 27 de Enero último á la temprana edad de 16 años la Srta. D.^{na} Sofía Morales y Morales, hija de nuestros paisanos y amigos D. Ignacio y D.^{na} María.

Acompañamos á sus queridos padres y familia en el justo dolor por tan sensible pérdida.

La Profesora en partos, D.^{na} Rosario Biosca que habitaba en la calle de la Acequia, de esta villa, se ha trasladado á la del Pósito, número 5.

Hemos sabido con verdadero sentimiento que víctima de la epidemia reinante ha muerto en esta: á la temprana edad de cinco meses, nuestro queridísimo colega *La Fraternidad*, órgano que iba á ser del partido federal en la provincia correspondiente y creo que sus limitrofes, y últimamente *orguillo* de la juventud libre-pensadora crevillentina.

Hablando ahora en serio debemos advertir á todos aquellos suscritores á *La Fraternidad*, que hayan adelantado algun pago á la misma: y que no quieran sufrir perjuicios en sus intereses, podrán recibir en sustitución de dicho periódico, el *Centro de la Union* á partir de este mes por el tiempo que les corresponda. Los que sean á la vez suscritores del *Centro*, pues que recibían éste por partida doble ó bien pueden ir á saldar sus cuentas... á donde les parezca mejor.

Procedentes de Madrid han llegado á esta D. Antonio Gallardo y su hijo José con objeto de pasar una temporada entre sus amigos.

Sean bien venidos.

Ha aceptado el cargo de corresponsal nuestro, en Sevilla, D. Francisco E. Magro.

Además de que nos tendrá al corriente de todo lo que por allí ocurra que sea de interés para este pueblo — lo cual huelga decirlo — dicho señor se encarga también de la parte adminis-

trativa de este periódico en la mencionada capital.

Vive calle San Pablo, 9.

Quien ó quienes sean los encargados del alumbrado público no deseo averiguarlo, la autoridad competente lo debe saber y á ella me dirijo para rogarle que considere despacio al tal ó tales encargados á ver si observa en ellos alguno de los instantos de la lechuzza. De Astronomía que no los examine, deben encontrarse muy bien á juzgar por la precisión con que dejan de encender los faroles tan pronto como la rondadora Diana sale á dar sus acostumbrados paseos por el cielo: no importa que se halle nublado, y por lo tanto que no nos deje ver la luna su plateada luz, lo que importa es ahorrar *averte* aun á costa de porrazos, encuentros y descalabradas de los pacientes moradores de este pueblo.

Todo esto lo decimos porque cualquier hijo de vecino de buenas cualidades, que se retire á las nueve poco más ó menos, puede ver ya á tan temprana hora que no ve nada, ó bien todas las luces municipales bailando la jota, que es anuncio seguro de que el espectáculo lumínico vá á concluir. Y queda lucido aquél que á la citada hora, encontrándose fuera de su casa, quiere dirigirse á ella sin darse fuertes puñetazos en los ojos ó bien no llevando una linterna expreso.

A partir de este número ofrecemos en adelante dar á nuestros lectores un extracto ó resumen de las sesiones municipales, con el fin de tenerlos al alcance de los principales acuerdos y resoluciones concéjiles; cosa que creemos muy necesaria para que el pueblo en general forme su idea acerca del mérito y condiciones de sus gobernantes, y de la importancia y trascendencia de dichas sesiones.

VARIETADES

CHARADA

Después de tres repetida el niño, su *tercia* *tercia* quiere hacerle *cuarta* *cuarta* y él de ninguna manera quiere, pero el *prima* *prima* que hace miedo su presencia, y erguida la *tercia* *cuarta* al pobre niño amedrenta.

Reflexiona el *prima* *prima* porque el niño no se muera aunque *dos* *cuatro* se cria; y *prima* *dos* la contienda.

El *todo* de esta charada si subes una escalera tocarás, pero en conjunto nada alude á ésta historieta.

EDILBERTO.

Solución á la charada del número anterior.

MA-RI-MO-RE NA.

PROBLEMA

A un estanque afluyen dos caños. Abierto uno de estos se llena en 7 días, y abiertos los dos á la vez en 3. Se pregunta: ¿cuánto tiempo tardaría el segundo caño en llenar de por sí solo el estanque?

SALVADOR.

Solución al problema del número anterior. Las manecillas se volverán á encontrar al cabo de:

12 horas—1 h 5' 27" 27...

11

Presentó la solución D. José Alzamora, de Barcelona.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR

J. C., R. C. Ll. y J. C. Ll., Crevillente.—Quedan ustedes suscritos.

P. Q., V. F., M. F. y L. D., Madrid.—Quedan ustedes suscritos.

F. E. M., Sevilla.—Gracias por haber aceptado el cargo de corresponsal. Esperamos nos honre con algun trabajillo.

V. Ll. y F. M., Sevilla.—Quedan ustedes suscritos.

M. L. y M. S., Alicante.—Quedan ustedes suscritos.

M. M. M., Ortuella.—Se le mandan por este correo los números que dice no ha recibido. Esperamos sea pronto lo del artículo ó artículos.

NOTA.—La falta de espacio nos impide contestar á otros muchos señores. Procuraremos hacerlo en el próximo número.

Puntos de Suscripción y Pago

Á LA REVISTA

"Centro de la Union"

Alicante.—Sr. D. Emiliano Martínez Sastre, Plaza de San Francisco, 17.

Barcelona.—Sr. D. Augusto Mas Quesada, Rambla de los Estudios, número 8, alfombras.

Crevillente.—De venta en casa del Director, Acequia, 12, principal.

Elche.—Sr. D. Mariano Rizo, Corredera, 1, en la imprenta de este periódico.

Madrid.—Sr. D. Antonio Torres, Plaza del Angel, 12.

Orihuela.—Sr. D. José Pastor Candela, Convento del Carmen, Jabonería.

Sevilla.—Sr. D. Francisco E. Magro Alfonso, San Pablo, 9.

ADVERTENCIA IMPORTANTE

Los señores que deseen aceptar el cargo de corresponsal en puntos en donde no tengamos, escriban á esta Administración y se les dará explicaciones.

ELCHE.—1890

Imprenta de Mariano Rizo